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Un travail de fond sur
l’engagement

associatif (journée
d’intelligence

collective, formation,
accompagnement
personnalisé, ...)
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L’Unapei Île-de-France vous souhaite 
une belle année 2025 !

2024

Une mobilisation
culturelle pour le

Printemps des Poètes 

Une mobilisation
citoyenne pour les

élections européennes

Des services et des outils à
votre disposition (PJM,

#LaVoixdes Parents, Service
Civique, ...)

De la communication régulière vers
le réseau, le grand public et les

médias et un nouveau site internet 

Des échanges de pratiques et des
réflexions collectives sur le vieillissement
des personnes en situation de handicap
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Retour sur la formation
“L’administrateur : Acteur
engagé de la gouvernance
associative” - 18 décembre
2024

Retour sur quelques
évènements 2024

Formation
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Retour sur la formation “L’Administrateur : Acteur engagé de la
gouvernance associative” - 18 décembre 2024

Formation régionale

PAM Francilien : des
dysfonctionnements qui
impactent fortement la
qualité de vie des PH

La question de l’engagement des
administrateurs et de leur rôle dans la
dynamisation de la vie associative est l’un
des enjeux fondamentaux pour
transformer les routines établies. 

Dans la continuité des premiers travaux
entamés sur l’engagement, une journée de
formation a été proposée pour les
administrateurs des associations membres
de l’Unapei IdF le 18 décembre dernier.
Enjeux liés à la gouvernance associative,
autodiagnostic de votre CA,
renouvellement des instances,
diversification des profils,
accompagnement des nouveaux engagés, …
Autant de problématiques qui ont été
abordées et travaillées collectivement.

Le 18 décembre dernier, une vingtaines d'administrateurs et administratrices des
associations membres de l'Unapei IdF se sont retrouvés pour travailler sur leur
engagement, leur rôle au sein de la vie associative de leur organisation, le
fonctionnement de leur CA, les axes d'amélioration observés et les solutions qu'il
serait possible de mettre en place. Avec le concours de François Mayaux
(formateur et animatrice) et Marie-Line de Bortoli (co-animatrice), les
participants ont pu échanger et approfondir leurs connaissances sur :

Enquête régionale

L’engagement associatif en
Île-de-France : venez
témoigner !

Les enjeux liés à la gouvernance associative :
De la gouvernance d'entreprise à la gouvernance associative
Les rôles et responsabilités d’un administrateur
Typologie des modes de gouvernance 
Autoévaluation de votre gouvernance avec Gyroscope

Le Laboratoire de l'Engagement de l'Unapei et l'évolution des travaux en cours
L'accompagnement des conseils d'administration

En diversifiant les profils des administrateurs 
En renouvelant les administrateurs
En les formant et en les faisant monter en compétences 

Ces questions sont fondamentales. Il est nécessaire de les reposer régulièrement pour faire évoluer les
pratiques et les routines. 
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PAM Francilien : des dysfonctionnements qui impactent
fortement la qualité de vie des personnes en situation de

handicap
Les dysfonctionnements observés et vécus par les personnes en
situation de handicap utilisatrices du PAM franciliens sont récurrents
et nombreux. Notre association a donc pris l’initiative d’alerter Île-de-
France Mobilités, opérateur du dispositif, et sa Présidente, Valérie
Pécresse, pour les lui faire remonter et lui demander d’y remédier. 

L’accessibilité de toutes et tous aux lieux publics est un sujet
éminemment fondamental que la région Île-de-France a érigé en
priorité depuis de nombreuses années. Garanti par la loi n°2005-102 du
11 février 2005 pour l’égalité des droits et des chances, la participation
et la citoyenneté des personnes handicapées, nous nous inquiétons des
nombreuses remontées d’informations concernant les
dysfonctionnements du PAM.

Malgré la mise en demeure de Kisio, la filiale chargée du bon fonctionnement du PAM, en novembre dernier, les
difficultés subsistent : retards reguliers qui peuvent parfois aller jusqu’à 4h, annulations tardives, non-
présentations du chauffeur, difficultés à réaliser des réservations, etc. 
Tous ces dysfonctionnements entravent la liberté des personnes en situation de handicap et peuvent constituer de
véritables pertes de chance, notamment lorsque les trajets commandés pour des rendez-vous médicaux ne sont
pas assurés.

Nous demandons donc à IDFM et sa Présidente, Valérie Pécresse, de prendre la mesure des dysfonctionnements
rencontrés et d’y remédier, en concertation avec les associations représentatives des personnes en situaton de
handicap.

Pour retrouver l’intégralité du courrier, cliquez ici.

Enquête régionaleL’engagement associatif en Île-de-France : Venez
témoigner !

Qui sont vos engagés ? Pourquoi adhèrent-ils à votre association ?
Qu’est-ce qui les motive et les démotive ? Pourquoi de nombreuses
familles ne s’engagent-elles pas ? Quelles sont leurs attentes et leurs
besoins ? Autant de questions qui ont été posées dans l’enquête
régionale “Vous et notre association : aidez-nous à nous améliorer et
nous développer”, lancée à partir du mois d’octobre 2024. 

Vous êtes déjà très nombreux à avoir pris le temps de répondre à cette
enquête, déjà plus de 380 retours ! Et vous êtes également nombreux à
l’avoir rediffusé au sein de vos associations pour faire notamment
participer les familles non-adhérentes, qui représentent plus de 40%
des répondants !

Aujourd’hui, l’enquête évolue pour inégrer une dimension plus
qualitative, faire mieux parler les chiffres et incarner l’ensemble des
données qui vous seront prochainement partagées. 

Si vous souhaitez témoigner et partager votre point de vue, contactez
nous via : salome.heurtebise@unapei-idf.org

https://unapeiidf.org/index.php/2024/12/30/pour-un-pam-francilien-adapte-aux-besoins-des-personnes-accompagnees-interpellation-de-valerie-pecresse-sur-les-dysfonctionnements-observes/

